

## Production de pommes: la recette ne couvre pas les coûts de production

Esther BRAVIN<sup>1</sup>, Markus LEUMANN<sup>2</sup> et Jacques DUGON<sup>3</sup>

<sup>1</sup>Agroscope Changins-Wädenswil ACW, 8820 Wädenswil

<sup>2</sup>AGRIDEA, 8315 Lindau

<sup>3</sup>AGRIDEA, 1000 Lausanne 6

Le Support Obst Arbo (SOA) est une initiative commune des centrales de vulgarisation agricole (AGRIDEA Lindau et Lausanne), d'Agroscope Changins-Wädenswil (ACW) et de la Fruit-Union Suisse (FUS). Le but de ce projet est l'encouragement d'une arboriculture rentable en Suisse.



Atelier du groupe Fruits à noyau.

### Rencontre des chefs d'exploitation

Lors de la rencontre annuelle des chefs d'exploitation, qui a réuni en décembre dernier pour la première fois à Vétroz en Valais les arboriculteurs alémaniques et romands, les participants ont reçu les analyses détaillées des rendements, de la qualité et des coûts de production par variété, ce qui leur a permis de comparer leurs propres résultats avec ceux des autres producteurs.

### Différences entre les variétés

L'analyse des résultats 2009 du projet SOA a fait ressortir plusieurs points importants. Les rendements moyens (des années 2003 à 2008) sont stables et atteignent



Dante Carint (AGRIDEA).

30 000 kg/ha (producteurs PI et toutes les variétés). Les coûts de production par hectare s'élèvent à 30 000 fr./ha (producteurs PI et toutes les variétés). Les résultats de triage sont très différents en fonction des variétés. Golden Delicious, Gravenstein et Rubinola n'atteignent pas 60 % de classe I, tandis que Gala, Topaz et Braeburn en obtiennent 70 %. A partir de 2005, les résultats de triage de la variété Golden Delicious se sont dégradés.

### Production de pommes en déficit

Pour la calculation annuelle des prix à l'attention de la FUS, les salaires et les coûts de machine sont basés sur des valeurs normées. Actuellement, les valeurs sont: chef d'exploitation: 34.50 fr./h, main-d'œuvre familiale: 24 fr./h, main-d'œuvre extérieure: 20.30 fr./h; le coût des machines est fixé selon le tarif Agroscope Reckenholz-Tänikon (ART) actuel. Entre 2003 et 2008, sauf les exploitations bio qui ont souvent dégagé des bénéfices, en raison d'une telle calculation de coût, les résultats sont majoritairement négatifs. En 2007 seulement, toutes les exploitations PER ont en moyenne enregistré un bénéfice. Cela signifie que, la plupart du temps, les résultats calculés avec des coûts de production normés n'ont pas pu être couverts. De 1998 à 2007, le déficit moyen atteint 0.28 fr./kg, soit environ 8400 fr./ha, pour des heures de travail calculées avec les valeurs normées. En considérant les salaires et les coûts de machine introduits par les producteurs, (salaires non normés), le déficit moyen des exploitations PER se ramène alors à 0.08 fr./kg.

Pour plus d'informations, consulter [www.asaagrar.ch](http://www.asaagrar.ch) ou [www.agroscope.ch](http://www.agroscope.ch) → Pratique → Cultures spéciales → Arboriculture → Support Obst Arbo.

Le rapport complet a paru en allemand dans la *Schweizerische Zeitschrift für Obst- und Weinbau* 8/2010.



Jacques Dugon (AGRIDEA).